

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

3-1-1991

### Informations spiritanes Numéro 86

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1991). Informations spiritanes Numéro 86. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/89>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mars-Avril 1991

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

## Centenaire de l'Eglise du Cameroun

L'Eglise du Cameroun a célébré l'ouverture de l'année de son centenaire à Marienberg, la première mission du pays, dans l'archidiocèse de Douala, le 8 décembre 1990. La clôture aura lieu à Mvolyé, la première mission de la capitale, Yaoundé, le 8 décembre 1991. L'Eglise représente aujourd'hui près d'un quart de la population du Cameroun, qui est de 11 millions d'habitants, et compte 17 diocèses, dirigés en majorité par des évêques camerounais, environ 500 prêtres diocésains et 600 religieuses, originaires du pays. Le présent article retrace les premières années de son histoire; un prochain article couvrira la période restante jusqu'à nos jours.

Plus de 10 000 personnes étaient venues à Marienberg assister à la messe d'ouverture du centenaire, présidée par le cardinal Christian Tumi, archevêque de Garoua. Le Saint-Siège était représenté par le Nonce apostolique du Cameroun, Mgr Santos Abril y Castello. Parmi les concélébrants, en plus des évêques du Cameroun, on notait aussi la présence des archevêques du Congo, du Gabon et de la Guinée équatoriale, et de quelque 200 prêtres. A l'issue de la messe, plusieurs personnalités s'adressèrent à la foule, parmi lesquelles il y avait le P. Seamus Freeman, vicaire général des Pères pallottins, les premiers missionnaires au Cameroun, le vicaire général du diocèse de Limbourg, diocèse d'origine du premier vicaire apostolique du Cameroun, et M. André Ngangué, petit-fils d'Andreas Mbangue, le premier baptisé camerounais.

La plupart des Eglises d'Afrique dont *Informations spiritaines* a déjà relaté le centenaire furent fondées par des missionnaires spiritains. Le Cameroun est une exception. Bien qu'il soit devenu au cours de ces 75 dernières années l'une des plus florissantes missions spiritaines, l'honneur d'avoir planté l'Eglise dans ce pays et de l'avoir aidée à grandir durant ses 25 premières années, en revient aux Pallottins allemands. Nous sommes heureux de leur rendre ici cet hommage, car les débuts de cette entreprise furent vraiment héroïques.

A l'origine, le Cameroun faisait partie du vicariat des Deux Guinées, qui avait été confié au P. Libermann en 1845 et comprenait toute la côte occidentale de l'Afrique, depuis le Sénégal jusqu'à la Namibie. Ce n'est qu'en 1883 que deux Spiritains partirent du Gabon vers le Cameroun, avec l'intention de fonder une mission dans cette région. Mais ils



La mission pallottine de Kribi.

durent abandonner leur projet, car, l'année suivante, le Cameroun devenait colonie allemande et le gouvernement allemand fit clairement savoir que les missionnaires catholiques français n'y seraient pas les bienvenus. Ce n'est que lorsque l'Allemagne perdit le Cameroun en 1915, qu'on demanda aux Spiritains de prendre le relai des Pallottins.

Pour retracer l'histoire des premières années de la mission au Cameroun, nous avons utilisé trois ouvrages que notre confrère, le P. Jean Criaud, missionnaire au Cameroun depuis 1948, a écrit à l'occasion du centenaire: *Ils ont planté l'Eglise au Cameroun: les Pallottins (1890-1915)*; *Les premiers pas de l'Eglise au Cameroun* (traduction française de la chronique personnelle de Mgr Vieter); et *La Geste des Spiritains (1916-1990)*.

### Les Pallottins (1890-1915)

Les missionnaires catholiques ne furent pas les premiers à arriver au Cameroun. Des missionnaires baptistes anglais y étaient déjà à l'oeuvre depuis 1843; puis vinrent des Presbytériens américains, en 1849, et des Protestants suisses (la Mission de Bâle), en 1886. Au début de 1890, le Saint-Siège demande aux Pallottins allemands de prendre en charge ce territoire de mission et nomme le P. Heinrich Vieter préfet apostolique. Ce dernier avait commencé par apprendre le métier de menuisier pour venir en aide à sa famille. Ce n'est qu'à l'âge de 30 ans qu'il entre chez les Pallottins. Il est ordonné prêtre à 34 ans et l'année suivante (1888), il est envoyé comme supérieur d'une communauté au Brésil. Deux ans plus tard, arrive l'appel de Rome. Il revient alors en Allemagne et s'embarque bientôt à Hambourg avec un autre Père pallottin et six frères. Ils arriveront à Douala, le 25 octobre 1890.

Après avoir rencontré au début quelques difficultés avec les autorités gouvernementales et les missionnaires protestants, le P. Vieter réussit à acquérir un terrain au bord de la Sanaga, à 40 km environ de la mer. Il jette là les bases de la première mission, qu'il appellera Marienberg. Le 8 décembre, il célèbre la messe dans la première case que ses compagnons et lui viennent de construire et met la mission du Cameroun sous la protection de la Bienheureuse Vierge Marie. Une école ne tarde pas à s'ouvrir et à Noël 1891, 15 élèves sont admis à recevoir le baptême. A ce moment-là, deux pères et deux frères étaient arrivés d'Allemagne, ce qui avait permis d'ouvrir deux nouvelles missions: la première à Edea, un important village en amont de la Sanaga, et la seconde à Kribi, sur la côte, au sud.

Cependant, le 12 novembre 1891, le Frère Josef Höfer



Les missions pallottines au Cameroun.

meurt à Kribi, le premier Pallottin à donner sa vie pour la mission du Cameroun. Quelques semaines plus tard, le 2 décembre, le Frère Klosterknecht meurt à son tour, à Marienberg. Comme deux autres frères avaient déjà dû repartir en Allemagne pour cause de maladie, le groupe initial de huit se voyait réduit de moitié après un peu plus d'un an. Comme dans les premières missions spiritaines de la côte occidentale de l'Afrique, la malaria et d'autres fièvres tropicales firent de nombreuses victimes. Dans les 11 premières années, 18 Pallottins sont morts: 7 prêtres, 10 frères et 1 religieuse. Cependant les renforts continuent d'arriver et le P. Vieter révèle de remarquables qualités de chef: il fonde de nouvelles missions et ne cesse de parcourir le pays, en dépit de constants accès de fièvre. Les religieuses pallottines arrivent en 1892 et apportent une aide précieuse à la formation des jeunes filles dans les écoles d'enseignement ménager connues sous le nom de "Sixa", du mot allemand "Schwester", c'est-à-dire: Soeur. Comme dans d'autres pays, les catéchistes locaux ont joué un rôle important dans le développement de l'Eglise.

En 1894, une nouvelle mission, Engelberg, s'ouvre à Bonjongo, à l'ouest de Douala, et en 1898, une autre démarre à Douala même. Vient ensuite la fondation de Batanga, sur la côte, au sud de Kribi. En 1901, un nouveau pas est franchi avec l'ouverture d'une mission à l'intérieur du pays, à Mvolyé, Yaoundé. Les Ewondo se montrent particulièrement accueillants et l'Eglise connaît chez eux un développement rapide. En 1904, le Saint-Siège élève le Cameroun au rang de vicariat apostolique et le P. Vieter est ordonné évêque. On continue de fonder de nouvelles missions: Ikassa, Einsiedeln et Victoria (Limbe) à l'ouest; Dschang et Ossia plus au nord; Ngovayang, Minlaba et Andreasberg à l'intérieur vers l'est; et Deido, près de Douala.

En 1912, arrivent les prêtres de la Congrégation du Sacré Coeur (Dehoniens). Ils évangélisent la partie nord du pays et, en 1914, Rome leur confie la nouvelle préfecture apostolique d'Adamaoua. Cette même année, la santé de Mgr Vieter se

détériora sérieusement et, au mois d'avril, le P. Franz Henneemann, ordonné évêque à Douala, devient son coadjuteur. Mgr Vieter meurt le 7 novembre, à Yaoundé, à l'âge de 61 ans, usé par la maladie et les travaux incessants de ces 24 années passées au service de la mission.

Les statistiques, à la fin de 1913, indiquaient 16 missions dirigées par 34 prêtres, 37 frères et 31 religieuses, tous pallottins, avec 223 catéchistes et 28 179 catholiques. Près de la moitié d'entre eux étaient de la mission de Yaoundé. Mais un désastre allait bientôt s'abattre sur les Pallottins. Après la déclaration de la guerre de 1914, les troupes françaises, anglaises et belges envahissent le pays et prennent le pouvoir, et en avril 1916 tous les missionnaires allemands avaient été arrêtés et expulsés.

## Les Spiritains

Le remplacement des missionnaires allemands ne fut pas une tâche facile. Parmi les sept aumôniers des forces françaises, il y avait quatre Spiritains. L'un d'entre eux, le P. Jules Douvry est alors nommé pro-vicaire, en 1916. Un peu plus tard, cette même année, le Supérieur général, Mgr Le Roy, lui envoie sept autres confrères, qui venaient d'être déchargés, dans ce but, de leur fonction d'aumônier militaire en France. Avec cette poignée de prêtres, le P. Douvry parvient à assurer le fonctionnement de quelques missions seulement. Mais la population ne peut s'empêcher de regretter le départ des anciens missionnaires, y compris les frères et les soeurs. Elle doit aussi apprendre une nouvelle langue, le français, au lieu de l'allemand, ce qui est une difficulté supplémentaire.

Même à la fin de la guerre, en 1918, l'amélioration de la situation n'est pas immédiate. La Congrégation du Saint-Esprit avait payé un lourd tribut à la guerre, et bien d'autres missions que le Cameroun réclamaient du personnel. On ne savait pas non plus si les Pallottins seraient autorisés à retourner au Cameroun. En 1917, le P. Joseph Shanahan, missionnaire au Nigéria (il deviendra plus tard évêque), est nommé pro-vicaire du Cameroun de l'Ouest, qui est sous administration britannique et où se trouvent cinq des missions fondées par les Pallottins. En 1918-1919, il entreprend depuis Onitsha un voyage à pied de 1 200 km pour visiter ces postes. En 1920, le P. Douvry tombe malade; il est remplacé par le P. Louis Malessard. Ce dernier meurt deux ans plus tard, et Mgr François-Xavier Vogt, qui était vicaire apostolique de Bagamoyo depuis 1906, est transféré au Cameroun et en devient le vicaire apostolique en 1923. Cette année-là également voit la création, dans le Cameroun occidental anglais, de la préfecture apostolique de Buea que l'on confie aux Pères de Mill Hill. Quant à la préfecture d'Adamaoua, qui a pris le nom de Foumban, elle reste confiée aux Pères du Sacré Coeur. Ceux-ci, à la différence des Pallottins, avaient des membres français pour remplacer leurs confrères allemands. Lorsque Mgr Vogt arrive au Cameroun, il n'a à sa disposition que 13 pères et 4 frères, mais désormais les renforts en personnel vont arriver plus régulièrement. Ils sont d'autant plus nécessaires que le travail des Pallottins et de leurs catéchistes commencent à porter ses fruits, si l'on en juge par le nombre sans cesse croissant de catéchumènes.

(à suivre)

## Nouvelles

### Un nouvel évêque spiritain: Le P. Maurice Piat

Le 4 mars 1991, le Saint-Siège annonçait que le Pape Jean Paul II venait de nommer le P. Maurice Piat, évêque coadjuteur du Cardinal Jean Margéot, évêque de Port-Louis, Ile Maurice. L'ordination du nouvel évêque aura lieu le dimanche de Pentecôte, 19 mai 1991, à Port-Louis.

Mgr Piat, âgé de 49 ans, est né à Maurice, le 19 juillet

1941 et a fait toutes ses études secondaires au Collège du Saint-Esprit. En 1961, il entre dans la Congrégation et s'en va faire son noviciat en Irlande, à Kilshane, où il émet ses premiers voeux, le 8 septembre 1962, devenant ainsi membre de la Province d'Irlande. Il étudie la philosophie à Kimmage et prépare un diplôme en français et en anglais au Collège universitaire de Dublin. Après son ordination à Maurice, le 2 août 1970, il obtient, en 1972, une licence de théologie à



Mgr Piat

l'Université Grégorienne de Rome. Ensuite, il travaille pendant trois mois dans une paroisse de Bangalore, aux Indes, pour se familiariser avec la culture indienne. Quand il revient à Maurice en 1973, il est nommé au Collège du Saint-Esprit, où il enseigne pendant quatre ans, avant d'aller à Paris pour suivre un cours de formation à l'IFEC (Institut de formation des éducateurs du clergé). En 1979, il est nommé vicaire épiscopal de Maurice pour la formation permanente et le renou-

veau pastoral. Depuis 1983, il était directeur du Thabor, un centre créé pour la formation de jeunes responsables laïcs. Il a été un des deux modérateurs aux Chapitres généraux spiritains de 1980 et de 1986.

Mgr Piat est le quatrième évêque spiritain de Maurice. Auparavant, il y avait eu Mgr John T. Murphy (1916-1926), Mgr James Leen (1926-1949) et le prédécesseur du Cardinal Margéot, Mgr Daniel Liston (1949-1968). Port-Louis est devenu diocèse en 1847. Avant Mgr Murphy, tous les évêques, sauf un, furent des Bénédictins.

## Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- le 28 janvier 1991, a confirmé l'élection du P. Antonius van LANKVELD comme Supérieur du district du **Brésil central** pour un deuxième mandat de trois ans, à compter du 21 janvier 1991;

- le 15 février 1991, a confirmé l'élection du P. Frans AUGUSTIJS comme Supérieur du district du **Zaire** pour un deuxième mandat de trois ans, à compter du 9 janvier 1991, et l'a nommé Supérieur de la Fondation du Zaire pour la même période;

- le 15 février 1991, a nommé le P. Bernard RENIERS Supérieur de la **Fondation de l'Océan indien**, pour un deuxième mandat de trois ans, à compter du 26 février 1991;

- le 15 février, avec l'accord du Postulateur, le P. Maurice FRECHARD, a nommé le P. Gérard GUILLEMOT, du district de Maurice, vice-Postulateur de la **cause du bienheureux Jacques Laval**;

- le 6 mars 1991, a nommé le P. Gérard VIEIRA Supérieur du district du **Sénégal** pour trois ans, à compter du 1er juin 1991;

- le 13 mars 1991, a nommé le P. Victor CABEZAS YAÑEZ Supérieur provincial d'**Espagne** pour un troisième mandat de trois ans, à compter du 1er juin 1991.

- le 15 mars 1991, a prolongé le mandat du P. José de CASTRO OLIVEIRA, comme Supérieur de la Province du **Portugal**, jusqu'au 1er août 1991, à cause du Conseil provincial élargi qui doit avoir lieu en juillet.

## Premières affectations

### Angola:

SAKULUKUSU Felisberto	Sénégal (Guinée-Bissau)
BERNARDO Tito (Fr.)	Sénégal (Guinée-Bissau)
CAMUTO Maurício Agostinho	Angola
FRANCISCO João	Angola
LIVAMBA Armando José	Angola
FREDERICO Carlos	Angola
NDJIMBU Lourenço	Angola

## Porto Rico

Le dimanche, 3 février 1991, Mgr Hermín Negrón, évêque auxiliaire de San Juan, a inauguré et béni la nouvelle maison de philosophie de la Fondation de Porto Rico. La bénédiction fut précédée d'une messe concélébrée en plein air, devant le nouveau bâtiment; elle était présidée par le P. Manuel Gonçalves, du Conseil général, et le P. Charles Connors a prononcé l'homélie. Le P. Connors a été, dans le passé, Provincial des Etats-Unis/Est, Conseiller général et Supérieur du district de Porto Rico. Aujourd'hui, il est âgé de 78 ans et toujours en activité: il est économiste du district et directeur de la revue trimestrielle *El Mensajero del Espíritu Santo*, qui tire à 12 000 exemplaires. Parmi les concélébrants on notait aussi la présence du P. Norman Bevan, Supérieur provincial des Etats-Unis/Est. Plus de 300 personnes amies assistaient à la cérémonie; toutes furent invitées à partager le repas qui suivit la bénédiction.



La nouvelle maison de philosophie.

Bayamón est situé dans la banlieue sud-ouest de San Juan, la capitale, à 10 km environ du centre de la ville. Les Dominicains y dirigent une université catholique, et la nouvelle maison de philosophie se trouve tout près de l'université. Les nouveaux bâtiments peuvent accueillir 10 étudiants en permanence et jusqu'à 30 pour des sessions occasionnelles. C'est là que résidera également le P. Neil McQuillan, Supérieur du district et de la fondation, et directeur des étudiants du 1er cycle et des aspirants.

La bénédiction du nouveau bâtiment fut aussi l'occasion de marquer le 60ème anniversaire de la présence des Spiritains à Porto Rico. C'est en 1931 qu'un premier groupe de quatre Spiritains est arrivé des Etats-Unis. Une plaque, portant la liste des confrères décédés qui ont travaillé à Porto Rico, a été dévoilée dans la chapelle, ainsi qu'un portrait du P. Libermann, oeuvre d'un artiste local, dans l'entrée principale.

Le 2 février, la veille de l'inauguration, les Spiritains se trouvaient réunis dans la petite paroisse de Carozal pour la profession perpétuelle d'Orlando Camacho Torres, de retour de son stage missionnaire de deux ans au Brésil. Ce fut une joyeuse célébration, mais, malheureusement, dans la soirée parvenait la nouvelle du décès, au Brésil, d'un des premiers missionnaires de la Fondation, le P. Alvaro Quiñones Zúñiga. Il est mort d'un cancer, à Brasília, à l'âge de 41 ans. C'est un coup dur pour cette jeune fondation. Le 14 mars, on apprenait une autre mauvaise nouvelle, la mort en Irlande, à l'âge de 55 ans, du P. Noel Banahan, qui avait été directeur des théologiens à Bayamón.

La Fondation de Porto Rico compte aujourd'hui huit membres profès. Quatre d'entre eux sont prêtres, dont trois travaillent au Brésil. Le P. Quiñones avait été curé de la paroisse de Brás Cubas, à São Paulo, une paroisse qui avait

été confiée aux Portoricains, mais qu'ils ont maintenant quittée. Le P. Ivan Serrano est allé à Ceilândia, Brasília, où travaillaient déjà les PP. José Alamo et Osvaldo Pérez. A Porto Rico, le P. Félix Abreu est directeur de la maison de théologie, où deux jeunes spiritains, Orlando Camacho et Luis Colón, continuent leur formation tout en suivant des cours à l'université dominicaine. Un autre profès, Eddie Cordero, fait sa théologie au Brésil, et le Frère José Angel Ramirez vient de rentrer, après y avoir fait son stage missionnaire. Il y a deux étudiants à la maison de philosophie, et un groupe de quatre aspirants s'y rencontre de temps en temps. Deux Portoricains font leur noviciat au Brésil.

Le nombre des confrères du district de Porto Rico, proprement dit, est en diminution et la moyenne d'âge augmente. A part le P. McQuillan, il n'y a que huit Américains maintenant et trois Allemands. Ils ont la charge de trois paroisses: Orocovis, Salinas et l'île de Vieques. Le P. Tosello Giangiacomo est président de l'Université catholique de Porto Rico, à Ponce, et le P. Robert Graves est directeur national des Oeuvres pontificales missionnaires. La maison du district se trouve à Dorado, mais la paroisse de Dorado a été récemment reprise en charge par l'archidiocèse. Comme pour les fondations d'Afrique, les missionnaires qui ont travaillé à Porto Rico, pendant ces soixante dernières années, peuvent être fiers d'avoir transmis le flambeau à de jeunes Spiritains portoricains qui, à leur tour, maintiendront vivant chez leurs compatriotes l'idéal missionnaire.

## Statistiques des Congrégations religieuses

L'*Annuario Pontificio de 1991*, qui vient de paraître, publie le nombre de membres des Congrégations religieuses, à la date du 1er janvier 1990. Il est intéressant de comparer ces chiffres avec ceux de l'*Annuario Pontificio de 1966*, qui donne les effectifs de ces mêmes Congrégations, au 1er janvier 1965. C'était l'époque où la plupart d'entre elles avaient atteint le plus grand nombre de membres. Après 25 ans, on constate une nette diminution de leurs effectifs, plus importante chez les unes que chez les autres. La Société du Verbe divin (SVD), par exemple, n'a chuté que de 2%, en partie à cause de leurs vocations en Indonésie, aux Indes et aux Philippines. Les Congrégations de Frères sont celles qui semblent avoir perdu le plus, certaines près de 50%. Le tableau ci-dessous chiffre les effectifs des 20 plus importantes Congrégations masculines. La dernière colonne indique le pourcentage de membres par rapport aux effectifs d'il y a 25 ans.

	1965	1990	%
Jésuites	36.038	25.594	71
Franciscains	27.009	19.214	71
Salésiens	22.042	17.107	78
Capucins	15.838	11.717	74
Bénédictins	12.500	9.094	73
Frères des Ecoles Chr.	17.926	8.437	47
Dominicains	10.191	6.899	68
Rédemptoristes	9.450	6.213	66
Frères Maristes	10.356	6.024	58
S.V.D.	5.773	5.648	98
O.M.I.	7.609	5.485	72
O.F.M. Conventuels	4.650	4.308	93
Lazaristes	5.992	3.682	61
Carmes Déchaussés	4.022	3.682	92
Spiritains	5.200	3.390	65
Augustiniens	4.531	3.203	71
Ciarétins	3.770	2.995	79
Trappistes	4.211	2.718	65
Passionistes	4.135	2.713	66
Pères Blancs	4.013	2.610	65

## Changements d'adresse

La Province d'Angleterre, tout en conservant la communauté de Bickley, a transféré l'administration provinciale au: 26 Eastbury Avenue, Northwood, Middlesex HA6 3LN, Grande Bretagne (Tél. 09274.29655).

Le Supérieur du district de Porto Rico réside désormais à la nouvelle maison de philosophie: Calle Zaya Verde 44, Bo. Hato Tejas, Bayamón 00619, Puerto Rico (Tél. 809.786.-8231).

## Nos jubilaires

### 70 ans de profession:

16 juillet : F. Baldomir HERMANS (USA/E).  
05 août : P. Alphonse J. FAVRE (USA/W).  
15 août : P. Francis J. SMITH (USA/W).

### 65 ans de profession:

08 août : F. Nova BRULOTTE (Canada).  
26 août : PP. Bernard KEANE (Irlande), Thomas CLERKIN, Frederick FULLEN et Brendan TIMON (Ir./Long Island).

### 65 ans de sacerdoce:

28 août : Mgr Richard H. ACKERMANN et P. Michael F. MULVOY (USA/E).

### 60 ans de profession:

25 juillet : PP. George A. HARCAR (USA/W), Joseph P. LUCEY et Stephen A. ZAMBORSKY (USA/E).

### 60 ans de sacerdoce:

12 juillet : P. Mauritz VERSTRAETE (Belgique).

### 50 ans de sacerdoce:

06 juillet : PP. Roger BESSELING (Belgique), Antoine DUCHENE (France) et Albert SCHMITT (Yaoundé).  
19 juillet : PP. Martinus van de BURGT (Bangui), Nicolaas VEEN (Gabon), Albertus van EIMEREN, Antonius van HILLO, Leonardus KERSTENS, Johannes KOEKOEK, Henricus KORNIPS, Cornelius van UDEN et Julius VEENBOER (Hollande).  
27 juillet : PP. Francisco Manuel LOPES (Portugal), Christopher MEAGHER (Irlande) et Conor MURPHY (Kenya).  
10 août : Mgr Georges GUIBERT (France), PP. Michel CHAVEROT (Sém. français), Piotr PILARSKI (Pologne) et Georges RÄTZMANN (France).  
20 août : P. Fernand BUSSARD (Suisse).  
24 août : PP. Louis LEDIT et Albert TRITSCHER (France).

## Nos défunts

02 févr. : P. Alvaro QUIÑONES ZUÑIGA (Brésil), 41 ans.  
05 févr. : P. Lucien VAULOUP (France), 88 ans.  
11 févr. : P. Gabriel KRUMMENACKER (France), 83 ans.  
20 févr. : F. Gerwich RECK (Allemagne), 70 ans.  
01 mars : P. Wilhelmus KRIJNEN (Hollande), 80 ans.  
02 mars : F. Engelhard WILMES (Allemagne), 90 ans.  
03 mars : P. Jean SELS (Belgique), 83 ans.  
14 mars : P. Noel BANAHAN (Irlande), 55 ans.

Responsables: PP. Roland Quesnel et Roger Heyraud, Service d'Information C.S.Sp., Clivo di Cinna, 195 - 00136 ROME, Italie.